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既然成立就要將應有的

功能發揮出來！

　花蓮縣政府組織調整，

將擴大成立客家事務處，

主要原因是考量花蓮縣境

內有四分之一的客家族群

，況且，中央也有成立客

家委員會，好比原住民委

員會一般，相對經費的申

請及分配也會增加。

　花蓮縣政府將原本編屬於民政處內的客家事務科

擴大增編為處，相信一定有其考量，個人給予尊重

與支持。但是，也希望能因此明顯看到客家事務處

發揮預期的功效，對於客家文化、技藝的傳承發揚

光大。

要將應有功能發揮出來

我認為應該用正面的態

度看待客家事務處的

成立，未來更應該用平等的

態度來運作。

　客家事務處要成立時，議

會同仁所擔心的無非是將來

是否會造成族群的偏頗，怕

無法做到族群的融和與平等

，而讓客家文化傾斜發展，

另外所投下的人力、財力能

否獲得相當的回饋。

　客家事務處該朝著文化的延續與保存，將好的精

神理念傳承，並讓祖先胼手胝足的歷史不被忘記，

能讓各個族群發展各自的特色，形塑、整合地方特

色文化，讓花蓮成為兼容並蓄的都市。

別讓客家文化傾斜發展

我覺得客家事務處得以

成立，主要是傅縣長

是客家人，當然會對祖先

有所重視，給予外界有著

行政首長對客家族群重視

與否的感覺，這無可厚非

，但如何讓客家事務處發

揮功能，這才是民眾比較

關切的議題。

　縣府應做好族群文化扎

根的工作，包括教育、文化、風俗民情等都能傳承

給下一代，並將客家優質文化也讓其他族群認識了

解及交流互動。因此我希望傅縣長能展現能力，讓

花蓮縣政府的客家事務處無論在文化、經濟層面上

都能超越其他縣市，不要流於俗套。

做好族群文化扎根工作

為了保存、傳承客家文

化、習俗，縣府將成

立客家事務處，此項規劃

立意甚佳，但是，同樣生

活在這塊土地上的族群還

包括了閩南、外省籍民眾

，他們是否也應該受到政

府同等的重視與照顧？

　為了照顧原住民成立「

原住民行政處」，為了重

視客家文化設立「客家事務處」，那其他兩大族群

誰來造福他們？

　對客家事務處的成立，個人沒有意見，但不希望

有族群不平等待遇的事情形發生，期盼縣府在造福

縣民的施政上務必作到同等的對待。

造福縣民務必同等對待

花蓮縣政府財源拮据，

透過客家事務處的成

立，爭取中央的支援，落

實照顧客家族群的規畫，

個人認同縣府的作法。

　過去縣府執行閩南、客

家、原住民及外省籍四大

族群的相關事務由民政處

統籌辦理，在設立原住民

行政處後，藉由該處向行

政院原民會爭取相當數量的經費，對地方原住民不

論是在文化傳承或在技藝訓練方面都有明顯的成效

，未來客家事務處也可向客委會尋求協助，讓客家

文化、習俗的保存，甚至客家刻苦耐勞精神的發揚

均能獲得實質的幫助。

可以向客委會尋求協助

縣府成立客家事務處是

多一個向中央爭取經

費的管道，藉由資源的增加

提升縣府照顧客家族群的做

法，個人樂觀其成。

　對於客家事務處的設立有

人解讀為是傅縣長為兌現他

當初的選舉承諾，但個人認

為透過民主機制的選舉當選

行政首長，執行對地方事務

、族群福址、行政效能有幫助的選舉政見，並無可

議之處。

　未來客家事務處的成立能比照原行處的功能落實

於客家文化、村落經濟發展、醫療設施、社會福利

等政策的推展，達到造福客家族群的目的。

落實造福客家族群目的

縣長怎麼做，我不反對

，但為了成立客家事

務處而把城鄉發展處合併

工務處，我相當反對。況

且，成立客家事務處對客

家事務是否有實質效益？

還有待觀察。

　如果因為要兌現競選承

諾而成立客家事務處，對

於縣內的閩南族群是否有

所不公？是否也造成族群分裂？

　我認為，展望未來，城鄉發展處肩負重任，要讓

花蓮縣有不一樣的發展，必須要先有發展藍圖，這

正是城鄉發展處的工作，隨意把花蓮的未來裁併掉

，對花蓮縣的發展絕非利多。

有無實質效益尚待觀察

我認為縣府成立客家事

務處並不恰當，縣府

如要推動客家事務，縣議

會可以協助編列預算、增

加員額，不一定非要成立

客家事務處，尤其為了成

立客家事務處，要把工務

處與城鄉發展處合併，對

於花蓮未來長遠發展並不

是件好事。

　如因縣長是客家人，而特別要成立客家事務處以

兌現競選承諾，那未來是否要針對成立新住民族群

、閩南族群、外省族群等成立專屬處室？還是要讓

這些民眾發動不支持縣長？因為縣長沒有「重視他

們」？我認為成立客家事務處是鄉愿的作法。

成立客家處是鄉愿作法

如以服務族群的立場，

推動文化生根，我贊

同。但該處功能是否跟中央

客委會重疊？原本縣府就有

客家事務科，要從科改成處

，是否會造成預算排擠？是

否排擠其他社會福利？如果

經費不增加，那何必要特別

成立客家事務處？

經費不增加何必要設處

縣長因為個人意志而成

立客家事務處，美其

名為深入服務客家族群，

但就實質面上，是否真有

其效益？還有待觀察。但

馬上可以見到的是縣預算

的排擠、城鄉發展處被裁

併，攸關花蓮民生、社會

福利、未來發展的願景，

都可能一併被排擠掉。

　原住民因其特殊的文化、語言，縣府因應成立原

住民行政處，以服務花蓮六大原住民族群，且原行

處年度預算大多來自中央，對於縣預算排擠效應不

大，未來客家事務處預算從何而來？也是一大問題

。

可以預見預算出現排擠

花蓮縣政府客家科原編屬於民政處，由於業務的需要，

新任縣長傅崐萁提出組織調整案，業經議會通過，使
原本僅有四位科員的客家科瞬時變身成為客家事務處，這對

花蓮縣廣大的客家族群是一利多，經費也由幾百萬調整為幾

億元之譜，對縣轄客家文化的延續與發展將有莫大的助益。

　花蓮縣政府組織整編將原客家事務科，擴編為客家事務處

，案經議會審查通過，經費的編列也將在五月的第十七屆第

一次定期大會中審理，我對於此項做法給予正面的肯定與支

持。

　我支持縣府擴編客家事務科成客家事務處的理由是，中央

政府早已成立客家委員會，許多縣、市也都相繼成立客家事

務處，花蓮縣政府基於服務客家族群的努力，應給予鼓勵，

因中央的客家委員會與原住民族委員會功能相同，縣府的原

住民行政處每年所獲得的補助款非常龐大，因此帶動原住民

傳統文化的蓬勃發展，相信縣府成立客家事務處後，也一定

能獲得中央客家委員會的鼎力協助，使花蓮縣客家文化的傳

承與發展得免於因經費不足而受到影響。

　但是，希望花蓮縣政府成立客家事務處後，一定要善用中

央政府所補助及編列的預算，使花蓮客家文化發展達到預期

的目標。

對客家文化發展有莫大助益

地方成立客家事務處除

了提高在客家業務推

動上的層級，也跟中央有

一個對口的單位，對於花

蓮縣未來在經費爭取上有

加成的效果。

　地方財源短缺需要中央

資源來挹注，成立客家事

務處之後，不僅可以將客

家文化與產業結合，還能

夠帶動地方商機，地方當然是樂見其成。

　花蓮縣南區以農業為主，如可透過客家文化的營

造，結合地方農業將可望帶動地方產業商機。由中

央來支援，地方來推動也更能夠深入在地的需求，

保存傳統的客家文化，為南區農業帶來新契機。

盼為南區農業帶來契機

傅縣長對客家民族事務

的重視，成立了客家

事務處。我個人對此不表示

意見，只希望該處成立之後

能充分發揮應有的功能，達

到成立的目的。

　傅縣長基於其個人的看法

及理想，將客家事務自民政

處客家事務科升格為客家事

務處做為提供客家族群發展

的單一窗口，那是傅崐萁的施政規劃，我不表示意
見，但是，單位的成立勢必要有預算及人員的編制

，是否因此而讓縣府原已財源拮据的困境更加嚴重

同時是否達到原來規劃的功能，都有待時間的考驗

，也希望客家處的成立真的能落實造福客家民族。

希望真能造福客家族群

我欣見客家事務處的成

立，也希望該處成立

後能夠將客家傳統文化與

精神發揚光大。我認為，

一個處室的成立要有功能

性，我也希望縣府能增加

預算、專業人才來執行相

關業務，千萬不要淪為「

只會辦活動」的單位。

勿淪為只會辦活動單位

對於縣長積極兌現選前

所開的支票，排除萬

難成立客家事務處，我深表

贊同，除了我自己是客家人

外，客家族群占花蓮人口四

分之一強，過去長時間沒有

受到重視，僅在民政處底下

的客家事務科給予客家民眾

相關協助與對話窗口，現在

成立處室後，對於客家事務

推動一定全力給予支持。

全力支持推動客家事務

我贊成成立客家事務處

，成立以後可以向上

級單位爭取更多的預算、

做更多的事。

　譬如客家民族有許多手

工藝品都相當精緻，過去

在推展、薪傳上，常常可

以見到力有未逮的瓶頸，

今後成立客家事務處除了

可以有效薪傳，更可以發

展成消費市場上的主力商品，照顧更多客家民族。

　還有，過去一些對於客家民族較為照顧不周的地

方，今後可以透過客家事務處，由中央、地方聯手

，服務更多的客家民族、照顧更多的客家子弟，讓

客家民族在臺灣社會上，真正占有一席之地。

可以照顧更多客家族群

雖然縣議會通過了縣府

成立客家事務處的提

案，不過我還是認為：「

小題大作！」

　首先，客家人在花蓮的

人數並不多，將來向中央

爭取經費時，無法依人口

比例等條件爭取到更多。

　客家事務處與原民處不

一樣，不能夠相提並論，

原民處會成立是因為花蓮是原住民的故鄉，有相當

比重的原住民，而客家事務處服務的客家民族，人

數可就沒有那麼多了。縣長參選時曾提出會成立客

家事務處的政見，這只是在兌現他的競選諾言，可

是真的有必要、非得成立嗎？令人懷疑！

是否需要成立令人懷疑


